
Масляничные гулянья

	 Морозы	все	еще	не	отступают,	а	на	«Славянском	базаре»	во	всю	идет	празник	Масленицы.	Пришедших	ожи-
дало	не	только	сожжение	чучела,	но	и	концертная	программа	с	традиционными	угощениями.
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«Салмышская трагедия
2 СТАНИЧНЫЕ НОВОСТИ

«В	гражданской	войне	победителей	не	бывает»	—	этими	словами	Александр	Владимирович	Чиненков	начал	презентацию	своего	романа	«Салмышская	
трагедия». 

 Около сотни человек пришли 
шестого марта в библиотеку имени 
Крупской поздравить и поддержать 
оренбургского писателя Александра 
Чиненкова. Ведь именно в этот день он 
представил читателю две первых части 
трилогии «Салмышская трагедия». Ро-
ман-эпопея рассказывает о событиях 
гражданской войны на Южном Урале, 
о том, как ее пережили оренбургские 
казаки.
 Даже сегодня, спустя десяти-
летия, разговор о гражданской войне 
остается острым и болезненным, поэто-
му поддержать Александра Владими-
ровича, потомственного казака, члена 
Городского Оренбургского казачьего 
общества «Славянское», пришли бра-
тья-казаки и совсем юные казачата-
кадеты. Боль гражданской войны, по-
калеченные судьбы целых поколений 
нашли отражение на страницах нового 
романа.
 «Самое ценное в презентации 
— то, что была предпринята попытка 
создать атмосферу полной объектив-
ности, и это удалось. Никаких пере-
косов в сторону красных или белых, 
либерализма или державности», — де-
лится впечатлениями Елена Тарасенко, 

кандидат педагогических наук, доцент 
кафедры теории и истории культуры 
ОГПУ, коллега казака по писательско-
му дому.
 Александр Чиненков – один из 
тех оренбургских авторов, книги ко-
торых издаются ведущими российски-
ми издательствами. Его книга «Кре-
щенные кровью» вышла в московском 
«Вече», трилогия «Территория зла» 
– в столичном «Вагриусе». Но «Сал-
мышскую Трагедию» автор решил из-
дать именно в Оренбуржье. Эту идею 
сразу поддержал атаман ГОКО «Сла-
вянское» Юрий Бельков со своими 
казаками, нашла она поддержку и в 
фонде «Евразия», и ряде других ор-
ганизаций области. Особую благодар-
ность за помощь в сборе материала для 
книги Александр Чиненков выразил 
казаку Юрию Сычеву, коллекционеру 
и хранителю казачьей памяти, пришед-
шему поддержать друга в день презен-
тации.
 Тон всему торжеству задавали 
народный ансамбль казачьей песни 
«Яик» и оренбургский бард Евгений 
Кондрашев.
Хорунжий	Георгий	НИКИФОРОВ

Александр Чиненков

  В	конце	 марта	 состоял-
ся	 учредительный	 круг	

Хуторского	 казачьего	 общества	
«Салмышское»	 в	 поселке	 Крас-
ный	 Коммунар	 Сакмарского	 рай-
она.	
 Приняли участие в круге при-
глашенные гости: делегации казаков 
Городского Оренбургского казачье-
го общества «Славянское» во главе с 
атаманом Юрием Бельковым и ХКО 
«Сакмарское» под руководством 
атамана Юрия Кульдешова, Гла-
ва администрации Муниципального 
образования «Сакмарский район» 
Юрий Коваленко и священнослужи-
тель отец Василий.
 Кворум круга был соблюден (в 
работе приняло участие 54 казака), 
и в строгом соответствии с казачьи-
ми традициями был избран атаман 
общества со сроком полномочий три 
года, им стал Николай Плотников. 
Товарищем атамана выбран Иван 
Горохов. Избранные Совет стариков 
и Контрольно-ревизионную комис-
сию возглавили соответственно Вла-
димир Глинский и Елена Маслова. 
Функции Суда чести единогласным 
решением казаков были возложены 
на Совет стариков. Устав общества 
направлен на утверждение Главе 
Муниципального образования «Сак-
марский район».
 Инициативная группа по соз-
данию казачьего общества приложи-
ла максимум усилий для проведения 
круга до дня памяти Салмышского 
боя. Восстановление казачества не-
разрывно связано с восстановлением 
исторической справедливости, с пре-
кращением все еще длящейся граж-
данской войны в наших головах.

Подъесаул	Игорь	ОНЫСЬКИВ

Учредительный круг 

ХКО «Салмышское»»

На презентации «Салмышской трагедии»
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Оренбург -Степная пальмира

А. Назин демонстирует свои фотоработы

 Проблема степей настолько се-
рьезна, что Организация объединенных 
наций включила наш регион в качестве 
одного из четырех пилотных в програм-
ме развития «Совершенствование систе-
мы степных ООПТ (особо охраняемые 
природные территории – прим. автора) 
и механизмов их управления в степном 
биоме России». Этому вопросу и была 
посвящена состоявшаяся 28 марта в об-
ластной библиотеке имени Крупской 
научная конференция: «Судьба степей 
в XXI веке: международный, нацио-
нальный и региональный опыт охраны 
наследия».
 О серьезности мероприятия гово-
рил и списочный состав организаторов: 
Общественная палата России, Обще-
ственная палата Оренбургской обла-
сти, Институт Степи Уральского от-
деления Российской Академии наук. В 
работе конференции приняли участие 
представители органов государствен-
ной власти, местного самоуправления 
и научного сообщества Оренбургской 
области, Западно-Казахстанской и Ак-
тюбинской областей Республики Казах-
стан, г. Москвы, члены Общественной 
палаты России и Общественной палаты 
Оренбургской области, представите-
ли неправительственных организаций, 
студенты высших учебных заведений. 
В числе участников был и есаул Алек-
сандр Назин, известный фотохудож-
ник-натуралист. На протяжении пяти 
часов ратники от науки и чиновники 
обсуждали проблемы Степи и спосо-
бы ее решения. В общей сложности 
было заслушано пятнадцать докладов. 
Участники конференции особое внима-
ние уделили оценке международного, 

Валерий Рогожкин и Александр Чибилев

национального и регионального опыта 
для решения проблем сохранения степ-
ных экосистем и развития сети особо 
охраняемых природных и культурно-
исторических территорий степей Се-
верной Евразии.
 Вступительное слово произнес 
первый вице-губернатор Оренбургской 
области Валерий Рогожкин. Он от име-
ни Губернатора Юрия Берга объявил 
об открытии Года охраны окружающей 
среды в Оренбуржье, а конференцию 
соответственно первым событием в его 
рамках. От себя же вице-губернатор 
внес предложение учредить ежегодный 
региональный экологический праздник 
«День Степи», проводить его 31 мая. 
 В рамках проводимой конферен-
ции гостям и участникам была предло-
жена фотовыставка «Степной мир Ев-
разии (от Венгрии до Монголии)». Она 
содержит более сотни фотографий, от-
ражающих ландшафты, животный мир, 
заповедные территории, объекты этно-
графических наблюдений – все то, что 
встречал на своем пути исследователя 
их автор, член-корреспондент Россий-
ской Академии наук, директор Инсти-
тута степи Александр Чибилев.
 По результатам пятичасового ди-
алога была выработана резолюция кон-
ференции, куда вошли самые различ-
ные вопросы: от учреждения праздника 
«День Степи» до создания пятого кла-
стера степного заповедника «Оренбург-
ский». С текстом резолюции можно оз-
накомиться на сайтах Института степи 
(http://orensteppe.org) и информаци-
онного центра «Славянский» (http://
www.orenburgkazak.ru).

Сотник	Дмитрий	ГНЕДАШ

	 Даже	 микрорайон	 в	 Оренбурге	 носит	 название	 «Степной».	 А	
сами	степи	все	ближе	с	каждым	годом	к	тому,	чтоб	остаться	

только	в	виде	фольклорного	элемента	или	топографических	названий.

Фоторабота Александра Назина

 Подборка литературы о степи
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Гости на казачьей масленице

 В различных районах Оренбурга 
тысячи горожан и гостей областного цен-
тра весело и необычно провели выход-
ные дни, не забывая традиции предков.
 Масленицу устроили и оренбург-
ские казаки, по старой традиции встре-
чая гостей на Казачьем славянском ба-
заре. Около полудня казаки и жители 
окрестных домов стали подходить к за-
ранее установленной сцене, они разго-
варивали о насущных проблемах. А над 
полевой кухней в это время потянулся 
едва заметный дымок. 
 Вскоре к гостям вышел и орга-
низатор-атаман Юрий Бельков. Он по-
здравил всех пришедших с праздником 
и посоветовал скорее позвать друзей и 
родственников на начинающееся веселье. 
Атаман напомнил всем о приближении 
Великого поста и необходимости соблю-
дать православные каноны.
 В течение всего праздника для го-
стей казачьей масленицы выступал на-
родный ансамбль казачьей песни «Яик». 
Каждый желающий мог поздравить со-
бравшихся с праздником, и этой воз-

можностью воспользовались сотрудницы 
базара. Они исполнили несколько песен 
и подарили гостям возможность лишний 
раз потанцевать, чтобы немного размять-
ся и отогнать от себя весенний морозец. 
Озорные девчонки и мальчишки ничуть 
не отставали от взрослых, принимая уча-
стие во всеобщем веселье. Помимо музы-
кальных композиций хозяева проявили 
и казачью удаль, подарив показательные 
выступления владения шашкой и нагай-
кой.
 А в это время в полевой кухне 
поспевала каша. Аромат гречки, пре-

вратившейся во вкусную еду, привлек 
к полевой кухне покупателей Казачьего 
базара. Зиму провожало более двух со-
тен человек. На празднике был и орен-
бургский писатель Александр Чиненков, 
краевед Олег Балыков, редактор отдела 
расследований газеты «Южный Урал» 
Владимир Напольнов и другие уважае-
мые оренбуржцы. Под всеобщее одобре-
ние пламя охватило чучело и в считан-
ные минуты обратило его в пепел. Еще 
по-зимнему холодное солнце, кажется, 
стало теплее…

Сотник	Дмитрий	ГНЕДАШ

Ансамбль казачьей песни  «Яик»

Казачья масленица
	 Нынешняя	 зима	 выдалась	

снежной	и	не	на	штуку	хо-
лодной.	Март	особо	теплом	не	бало-
вал.	Чтобы	скорее	помочь		холодам	
уйти,	 люди	 издавна	 праздновали	
Масленицу.	

Традиционные гулянья
  Масленица	–	это	неделя	предшествующая	Великому	по-

сту.	В	христианском	смысле	она	отводится	для	прими-
рения	с	ближними,	прощения	обид.	Масленица	–	просторечное	
название	Сырной	седьмицы	–	последней	перед	Постом	недели.	
 На Руси масленица отмечалась как радостный праздник. При 
слове «масленица» в памяти встают картины веселых зимних дней, на-
полненных гамом и шумом, вкусными запахами блинов, перезвоном 
колокольчиков, украшавших нарядные тройки. Сияющие на солнце ку-
пола церквей, горящие, как жар, медные самовары, гуляния, балаганы 
и чинные чаепития под праздничным огоньком лампадки у образов.
 Масленичное кулинарное изобилие уравновешивается активным 
отдыхом. Атрибутикой масленичной недели, которая также может быть 
принята в современную семью, является обычай забав-поединков. Мно-
гие тут вспомнят кулачные бои, «стенка на стенку», взятие снежного 
городка.
 Забавы-поединки могут быть разными. Например, один из самых 
любимых – «сорви шапку». У каждого на голове «картуз» – кепочка, 
так вот… кто первый сорвал – тот и победил. Этот поединок не из лег-
ких, постоять за себя придется, причем даже в дружеском состязании. 
Тянешь руку к кепке противника, а он тебе – раз! – и блок ставит, а 
руке-то твоей и больно. Терпи, казак!

Хорунжий	Георгий	НИКИФОРОВ
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 Два года спустя угроза большой 
воды вновь актуальна. Желая заранее 
быть готовыми к паводковой ситуации, 
казаки Городского Оренбургского каза-
чьего общества «Славянское» заготовили 
резиновые лодки, две из которых в сере-
дине марта подарили братьям-казакам из 
Хуторского казачьего общества «Сладко-
во».
 Правление казачьего общества во 
главе с атаманом Александром Маловым 
при поддержке сельской администрации 
приняли предупредительные меры, за-
крепили за лодками казаков, проработа-
ли план совместных действий на случай 
паводка. В этом году стихия не принесла 
разрушений, но труды жителей села были 
не напрасны, ведь опыт подготовки помо-
жет и в последующие годы. 

Вера	КОЛЕСНИКОВА

Для Сладково
лодка готова !

Передача лодок казакам Сладково

Памятна	жителям	Оренбуржья	весна	
2011	 года.	 Тогда	 одним	 из	 наибо-

лее	пострадавших	от	паводка	населенных	
пунктов	 было	 село	Сладково	Илекского	
района. 

Всероссийская акция в поддержку 
Евгения Стригина

Оренбуржье	 приняло	 участие	 во	 всероссийской	 каза-
чьей	 акции	 в	 поддержку	 Евгения	 Стригина.	 Третьего	

марта	в	Оренбурге	и	других	населенных	пунктов	области	одно-
временно	началась	согласованная	с	властями	акция	в	поддерж-
ку	 казака	 станицы	 Преградная	 Карачаево-Черкесской	 Респу-
блики,	осужденного	на	9	лет	за	защиту	своих	друзей	и	семьи.

Участие в митинге приняли как казаки, так и простые жи-
тели; все они требовали лишь одного: справедливости.

Проходивший в Оренбурге митинг был согласован с мест-
ными властями. В назначенное время к месту проведения 
прибыли сотрудники полиции, наряду с казачьей стражей 
принявшие участие в охране общественного порядка. После 
официального завершения митинга инициативная группа ка-
заков Городского Оренбургского казачьего общества «Сла-
вянское» собралась в Музее казачьей славы для подведения 
итогов акции. Ими была принята соответствующая резолю-
ция.

«Когда на тебя, семью, друзей нападают одиннадцать агрес-
сивно настроенных человек, что должен сделать мужчина? 
Защищать! Именно это и сделал Евгений. Он не шел по улице 
с ружьем, не кидался на кого-то – он предпринял единственно 
возможный вариант спасения. Да, он убил человека, но мы и 
не требуем его освободить. Наше требование – это справед-
ливо оценить его действия и справедливо вынести решение. 
Самое первое действие – переквалифицировать сам инцидент 
со 105 статьи Уголовного кодекса на 108, и уже исходя из 
этого принимать решение о наказании. Цель конкретно нашей 
акции заключается в том, чтоб показать федеральному цен-
тру единство казаков России, наше небезразличие ко всякому 
проявлению несправедливости в стране, а особенно по отно-
шению к нашим братьям-казакам», – уверен товарищ атамана 
Городского Оренбургского казачьего общества «Славянское» 
подъесаул Игорь Оныськив.

Наряду с Оренбургом подобные акции прошли и в Беля-
евском (Беляевское ХКО), Кувандыкском (Кувандыкское 
ХКО), Октябрьском (ХКО «Луговое»), Орском (ХКО «Ор-
ское»), Пономаревском (Пономаревское ХКО), Светлинском 
(ХКО «Рудный клад»), Илецком (ХКО «Сладково») и Пе-
револоцком (Татищевское ХКО) районах, более двух тысяч 
человек приняли участие и высказали свою гражданскую по-
зицию. Провокаций и задержаний не зафиксировано.

Хорунжий	Георгий	НИКИФОРОВ

НАПОМНИМ: 
В станице Преградная 

Карачаево-Черкесской Ре-
спублики казак Евгений 
Стригин и его семья (жена 
и двое малолетних детей) 
подверглись нападению 11 
местных жителей. Напа-
давшие вломились в дом 
для расправы после незна-
чительного ДТП на улице 
станицы.

Бросившихся на помощь 
соседей нападавшие также 
избили, бросили на землю 
и собрались проехать по их 
телам в автомобиле. Спа-
сая жизни жены, детей, 
друзей и свою собственную 
Евгений Стригин вбежал в 
дом, схватил ружье и за-
стрелил водителя набирав-
шей скорость машины.

Состоявшийся в станице 
Преградная сход карачаев-
цев постановил выселить 
всех русских из поселе-
ния, а Евгения Стригина 
выдать на самосуд. После 
такого давления казак был 
осужден на 9 лет (по ма-
териалам радио «ЭхоМо-
сквы»).

Оренбургские казаки 
выражают поддержку Ев-
гению Стригину, надеют-
ся на достойную реакцию 
государственной власти и 
восстановление справедли-
вости.
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Краснохолмский форпост - 2013

Состязания на перекладине

 Много волнений организа-
торам  доставила двухдневная 
метель, которая могла серьезно 
осложнить доставку команд и по-
ставила под угрозу саму возмож-
ность проведения соревнований. 
Так и получилось: дороги с утра 
напоминали конькобежные трас-
сы, поэтому часть команд про-
сто не смогла добраться к месту. 
Впрочем, несколькими командам 
все же удалось прибыть в Красно-
холм и принять участие в спарта-
киаде. Вновь встретились давние 
друзья и соперники сборная села 
Нижнеозерное и краснохолмские 
спортсмены. Конкуренцию им в 
борьбе за награды составила мо-
лодежная команда подшефного 
образовательного учреждения от 
Городского Оренбургского каза-
чьего общества «Славянское». 
 Открывали турнир ата-
ман ГОКО «Славянское» Юрий 
Бельков и глава администрации 
села Краснохолм Павел Велич-
ко.  Вначале спортсмены со-
шлись в поединках по мини-фут-
болу, затем силовики показали 
свое умение на перекладине, в 
упражнениях с гирями, далее 
лыжные гонки на полтора ки-
лометра. Завершали состязания 
военно-спортивная эстафета и, 
наконец, зрелищное и захваты-
вающее, наиболее любимое мест-
ными болельщицами перетягива-
ние каната. 
 В отсутствии сборной села 
Городище первое общекомандное 
место с явным преимуществом 
заняла команда села Нижнеозер-
ное (тренер А.Н. Азаров), ко-
торые традиционно были силь-
ны в силовых видах спорта. Им 
достался Большой кубок атама-
на, переходящий кубок ГОКО 
«Славянское», медали и сладкий 

В  начале	марта	 состоялись	 четвертая	 спартакиада	допризывной	молодежи	и	 кадетов	 казачьих	 классов, 	 которая	 получила	 название	 «Краснохолм -
ский	форпост-2013».

приз. Второе место завоевала 
молодежная команда от казаков 
Оренбурга, которая выступи-
ла не в полном составе, но про-
явила волю и желание; она по-
лучила средний кубок атамана, 
медали, грамоты и комплекты 
армейского сухого пайка как на-
мек на скорую военную службу. 
Третье место оставили за собой 

хозяева, которые были сильны в 
отдельных видах, но значитель-
ные нарушения регламента спар-
такиады не позволили им занять 
более высокие места.
Ничего не испортило общую 
праздничную атмосферу, тем бо-
лее что повара казачьей полевой 
кухни любезно угощали всех же-
лающих кашей и сладким чаем с 
бубликами.
 Свободную минуту выкроил 
Юрий Бельков и для того, чтобы 
зайти к старожилам села Марии 
Ивановне Еюкиной и Валентине 
Ильиничне Зыряновой, участни-
цам Сталинградской битвы, ве-
теранам Великой Отечественной 
войны, и вручить им памятные 
медали к семидесятилетию Ста-
линградской битвы. Это не толь-
ко дань уважения и искренняя 
благодарность двум женщинам, 
прожившим уже девяносто лет, 
но и составная часть общей си-
стемы военно-патриотического 
воспитания молодого поколения. 
Иногда мы забываем в суете на-
шей жизни о ветеранах, их нуж-
дах, проблемах. Приятно, что 
несмотря на преклонный воз-
раст, обе женщины сохранили 
бодрость духа и оптимизм.
 Подведены итоги спарта-
киады, все команды получили 
кубки, медали и сладкие при-
зы. Проигравших в этот день не 
было. Отдельную благодарность 
заслужили девочки-гиревики, 
которые показали упражнения с 
гирями с элементами жонглиро-
вания.
 Надеемся на то, что спар-
такиада сохранит свои лучшие 
традиции и соберет еще не раз 
все достойные команды из близ-
лежащих станиц.

Есаул	Владимир	БЕРГ

Ю. Бельков вручает медаль В.И. ЗыряновойКакая вкусная каша!Ветеран Мария Ивановна Еюкина

Перетягивание каната
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Чемпионат 
Оренбургской области 
по универсальному бою
	 В	последнюю	 неделю	 марта	 в	Спортивном	 комплексе	 «Ди-
намо»	 состоялся	 Чемпионат	 Оренбург-
ской	 области	 по	 универсальному	 бою.	
В	 соревновании	 участвовали	 команды	
из	 Оренбурга	 (клубы	 «Атаман»,	 «Це-
ста»,	«Кречет»	и	центра	«Подросток»),	
Орска,	Соль-Илецка	 и	Черного	Отрога.	
Соревнования	проходили	в	6	возрастных	
категориях.
 В индивидуальном зачете места рас-
пределились следующим образом:
- в весовой категории 60 кг:
 I место – Руслан Санбаев,
 II место – Максим Ярмольчик,
 III место – Руслан Тоубаев и Темир-
лан Сайденов;
- в весовой категории 65 кг:
 I место – Асраил Бектимиров,
 II место – Михаил Громов,
 III место – Руслан Курбанов и Ну-
рулбек Жумашев;
- в весовой категории 70 кг:
 I место – Дамир Исмагулов,
 III место – Эйнар Тоубаев и Чингиз 
Алиев;
- в весовой категории 75 кг:
 I место – Амир Жакеев,
 II место – Максим Пойманов,
 III место – Амир Рзиев и Камиль 
Сабанчиев;
- в весовой категории 85 кг:
 I место – Куаныш Бессалиев,
 II место – Амир Альжанов,
 III место – Андрей Чадин;
- в весовой категории более 95 кг:
 I место – Дмитрий Шевараков,
 II место – Рустем Шафеев,
 III место – Никита Чикак и Алексей 
Киссер.
 В командном первенстве не было 
равных воспитанникам клуба «Кречет» 
из Оренбурга, второе место завоевал клуб 
«Цеста» (Оренбург), замкнули тройку 
призеров бойцы из Черного Отрога.  По-
четное четвертое место завоевали спор-
тсмены из Соль-Илецка, остальные коман-
ды расположились в итоговом протоколе 
следующим образом: V место – «Атаман» 
(Оренбург), а VI-VII разделили команда 
Орска и «Подросток» (Оренбург).

Подъесаул	Рауф	САЛИМОВ

В пылу схватки

	 9	марта	 атаман	 некоммерческого	 хуторского	 казачьего	 общества	 «Орское»	подъесаул	Александр	Белов	вручил	удостоверение	хуторского	священника	
настоятелю	храма	 святого	Архангела	Михаила	 иерею	Геннадию	Новикову.	Перед	
этим	атаман	зачитал	приказ,	согласно	которому	отцу	Геннадию	(Новикову)	присвоен	
чин	духовного	наставника	хутора.
 Отец Геннадий сердечно поблагодарил атамана и казаков. При этом отметил, что 
атаман Александр Белов первым из казаков обратился с просьбой быть их духовником. 
По словам священнослужителя, это серьезное решение.
 – Милостию Божией епископ Орский и Гайский Ириней благословил меня быть духов-
ником казачьего хутора «Орский»,– отметил отец Геннадий. Быть духовником для меня 
большая ответственность, постараюсь ее оправдать. Казаки – определенная категория 
военнослужащих, которые стояли на защите Отечества, охраняли его рубежи. Приятно 
осознавать, что идет возрождение традиций, укрепляется вера православная.

По	материалам	ТРК	«Евразия»

У хутора Орский появился 
духовный наставник

 Знамя	с	давних	времен	являлось	для	казаков	одной	из	святынь.	Не	
утратило	оно	своей	ценности	и	в	наши	дни.	

 В конце марта казаки Пономаревского хуторского казачьего общества 
обрели свою казачью святыню, за ней в Оренбург ездил лично атаман, во-
йсковой старшина Алексей Бундин. 
 - Оценить это событие непросто. Одно я могу сказать наверняка: отны-
не у нас, пономаревских казаков, есть своя собственная святыня – Знамя. С 
сегодняшнего дня начинается новый этап развития нашего общества. Уже в 
ближайшее время мы планируем провести освящение знамени,  – поделился 
впечатлениями Алексей Ильич.

Сотник	Дмитрий	ГНЕДАШ

Обретение знамени 
Пономаревским ХКО

Лицевая и оборотная стороны Пономаревского знамени
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(Окончание.	Начало	во	2	номере)

Обрести	 правильный	 курс	
невозможно	 без	 обраще-

ния	к	опыту	предшествующих	
поколений.	 Юбилеи	 различ-
ных	 исторических	 событий	
даны	нам	не	столько	для	того,	
чтобы	устроить	очередное	ве-
селье,	 сколько	 для	 ос-
мысления	прошлого	и	из-
влечения	из	него	уроков.
 100 лет назад, в 
1913 году, юбилей окон-
чания Смутного времени 
XVII века был широко и 
пышно отмечен преиму-
щественно как 300-ле-
тие ЦАРСТВОВАНИЯ 
ДОМА РОМАНОВЫХ. 
Казалось, торжества про-
демонстрировали неруши-
мость Империи и непод-
дельное единение Царя и 
Народа. Однако, спустя 
менее четырех лет, Рос-
сию постигла новая, еще 
более страшная, затяжная 
и всеобъемлющая Смута. 
В ХХ веке наша Родина 
дважды пережила полное 
крушение государствен-
ности, территориальной 
целостности, всей систе-
мы устоев и идеалов.
Осмысление этих событий 
должно привести нас, лю-
дей Третьего Тысячеле-
тия, к правильным выво-
дам.
 Святой Русской Пра-
вославной Церкви, кото-
рая, помимо исполнения своей 
главной и универсальной ду-
шеспасительной миссии, в са-
мые тяжкие периоды неизменно 
остается нерушимым оплотом 
защитников Родины, по праву 
принадлежит центральное ме-
сто в праздновании 400-летия 
общенародной победы над Сму-
той. Каждое Богослужение, со-
вершаемое в память о деяниях 
той эпохи, воздает славу Спа-
сителю, соединяет нас молит-
вой с предками, защищавшими 
свою страну с Его Именем на 
устах, и наполняет наши души 
благоговением перед таинством 
Воскресения России. Великой 
духовной радостью для всех 

верных чад Православной Церк-
ви может явиться, если будет 
на то воля Божия, прославле-
ние нашим Священноначалием 
в лике святых участников пре-
одоления Смуты, сочетавших в 
себе героизм и гражданские до-
бродетели с несомненным хри-
стианским благочестием.

 Совместно с Церковью 
все традиционные Конфессии, 
представители которых храбро 
сражались плечом к плечу с 
православными соотечествен-
никами, вознесут Богу благо-
дарственные и поминальные 
молитвы в соответствии со сво-
ими религиозными установле-
ниями.
 Огромное число людей 
в нашей стране еще живет в 
крайне стесненных условиях, и 
у них, вместо воодушевления, 
возникнет тяжелое чувство, 
если они увидят помпезные ме-
роприятия, но не ощутят внима-
ния к своим нуждам. Конечно, 
мемориальную работу и реше-

ние социальных проблем не-
верно противопоставлять друг 
другу, ибо без почтительно-
го отношения к делам предков 
невозможно сохранить нацио-
нальное достоинство и обеспе-
чить благосостояние народа. 
Но между символической и по-
вседневной сторонами жизни 

должен соблюдаться раз-
умный баланс, соответ-
ственный обстоятельствам 
нашего бытия. И, как яв-
ствует из опыта благотво-
рительности в Российской 
Империи, во многих слу-
чаях праздничный, мемо-
риальный и социальный 
аспекты можно прекрасно 
совместить».
 В настоящее время 
Глава Императорского 
дома – это не «претендент 
на престол», а наслед-
ственный возглавитель 
фамильной корпорации, 
хранящей идеи и тради-
ции тысячелетнего Мо-
нархического Государства 
– семьи.
 В настоящее время 
наследником Император-
ского Дома является Ве-
ликий Князь Георгий Ми-
хайлович.
 Далее в обращении 
отмечается, что восста-
новление монархии не-
возможно без всенарод-
ного волеизъявления. И 
только воля народа может 
дать новую жизнь госу-

дарственному строю, существо-
вавшему в России с 862 года по 
1917.
 Говоря о современности, 
Великая Княгиня М.В. Рома-
нова отмечает: «Дом Романо-
вых старается по мере сил при-
носить пользу Отечеству при 
любом государственном строе, 
в любых условиях, и будет это 
делать впредь…
 Дом Романовых открыт 
для диалога и сотрудничества 
со всеми соотечественниками, 
независимо от их религиозной, 
национальной, политической и 
любой иной принадлежности».

Войсковой	старшина	
Зинур	ХИСАМУТДИНОВ

Четырехсотлетию Дома Романовых посвящается
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РАЗНОБОЙ	МНЕНИЙ

	 ВОЗРОЖДЕНИЕ	 казачества	
идет	 вот	 уже	 третий	 десяток	

лет,	но	от	завершения	этот	процесс	так	
же	далек,	как	и	в	80-х	гг.,	а	может	быть,	
и	еще	дальше. Активисты и деятели каза-
чьего возрождения сваливают вину за это 
на противодействие правящих кругов РФ 
и других постсоветских республик, на не-
подходящие к случаю личные качества 
атаманов и проч., но при трезвой оценке 
все это оказывается идеалистическим бре-
дом. На самом деле причина лежит глуб-
же, однако назвать ее можно без труда. 
Причина в том, что практически никто 
не имеет представления, какое казаче-
ство должно явиться на свет в результате 
его возрождения. Почти все проводимые 
в жизнь... нет, это неточное выражение. 
В жизнь пока что ничего не проводится, 
так что лучше сказать - существующие 
концепции Возрождения не имеют ничего 
общего с реальностью.
 Одна из наиболее раскрученных и 
наименее реальных - концепция «государ-
ственной службы казачества», используе-
мая правящими кругами РФ. Что должна 
представлять собой эта «государственная 
служба», - неизвестно никому, включая 
и авторов концепции. Во-первых, никто 
не знает, что за служба ожидается от нас. 
Уж как ни изгилялись творцы и испол-
нители, но дальше патрулирования улиц 
фантазии так и не хватило. Впрочем, в 
этих рамках фантазия таки бурлит - в Си-
бири даже додумались возложить на «ка-
заков» обязанности судебных приставов, 
долги по квартплате взимать.
 Правящие круги объявили свобод-
ный набор в подконтрольные ему органи-
зации (т. н. «реестр»), так что туда мо-
жет вступить любой - казак он там или 
не казак, будет казаком. Ничего такого 
уж небывалого в этом нет. Казачество 
всегда было сильно тем, что принимало 
в свои ряды всех желающих. Известный 
эпизод из «Тихого Дона», когда повстан-
ческий атаман Фомин прогоняет желаю-
щего вступить в его отряд еврея, на са-
мом деле для казачества нехарактерен. В 
военно-статистическом описании Войска 
Донского 1913 г. специально упоминается 
о новых казаках с фамилиями... Рабино-
вичев, Штольцев и Шульцев (при приеме 
в казаки обязательным образом добавля-
лось окончание фамилии на «ев/ов»). 
В Астраханском войске из 60 станиц три 
были населены казаками иудейского ве-
роисповедания, что, кстати, имело место 
и в Войске Донском, хотя и в меньших 
масштабах. Другой вопрос, что показа-
ченные новички попадали в обработку к 
старым казакам и проходили хорошую 
школу для соответствия казачьему зва-
нию. В «реестре» этого нет, не ожидает-
ся, и в принципе невозможно.
 Наши бюрократы не так уж и вино-
вны в тупиковости концепции «государ-
ственной службы казачества». Они всего 
лишь озвучивают (обюрокрачивают!) ту 
степень понимания социально-политиче-
ского феномена казачества, которая го-
сподствует в русском общественном со-
знании.
 Когда рухнул источенный корруп-
цией и изменой Советский Союз, и мы 
решили, что настало время возрождения, 

нам, естественно, потребовалось опереть-
ся на общественное мнение русских на-
родных масс. Вот тогда-то и стало ясно, 
насколько велико их непонимание, и ка-
кие превратные представления о нас го-
сподствуют в этих самых массах. Прошли 
годы и десятилетия, но ничего не изме-
нилось, так что дело, по-видимому, не 
столько в не информированности русско-
го народа по казачьему вопросу, сколько 
в коренном различии социально-психоло-
гических основ русского и казачьего на-
циональных характеров.
 Стоит взять хотя бы трогательную 
уверенность среднего русского человека 
в том, что казачье призвание - служить. 
Как бобик на задних лапках. Если бобику 
за службу полагается хотя бы миска по-
хлебки минимум два раза в день, то ка-
заку и этого не надо, он должен служить 
ради самого процесса службы - вот такой 
он мазохист. И не думайте, что я утри-
рую - почитайте труды самых благорас-
положенных к казачеству публицистов, 
и там, как вы увидите, казачий вопрос 
понимается именно так. Ну, а бюрокра-
ты всего лишь добросовестно перелагают 
(как могут) это понимание на язык осно-
вополагающих документов. Это касается 
и бюрократии церковной, чья концепция 
возрождения казачества еще более нелепа 
и смехотворна, чем у правящих кругов. 
Почитаешь творения церковников на эту 
тему, и сразу становится ясно, каким они 
видят казака. Казак в их пони-мании - это 
любезно-покорный прихожанин, образцо-
вый раб Божий, а казачество в целом - об-
разцовый крестный ход, и не более того. 
Поневоле помянешь блаженныя памяти 
владыку Иоанна, митрополита Санкт-
Петербургского и Ладожского, который 
- единственный из церковных иерархов! 
- знал, чего хочет казачество, и чего он 
хочет от казачества, и умел своим пастыр-
ским словом будить нас на возрождение. 
Нет, я не обвиняю церковную иерархию 
в небрежении, она полна готовности ру-
ководствовать духовной жизнью и воз-
рождением казачества. Вот только она не 
имеет реального понимания - что казаче-
ству нужно, и, естественно, подменяет это 
понимание наскоро выпеченными идеями.
Что уж говорить о церковной иерархии, 
если даже большинство атаманов (я о 
вольных атаманах, не о чиновниках от ре-
естра) этого не понимают. В их среде го-
сподствуют романтические представления 
о казачестве, как о вольных общинах об-
разца XVI — XVII веков, и это представ-
ление они проецируют в казачьи массы. 
Вряд ли большинство атаманов понимает, 
что Средневековье бесповоротно прошло. 
 Казачество всегда жило по законам 
военной стратегии, а среди них есть и та-
кой закон: «Войско, собранное для ввода 
в бой, должно практически сразу присту-
пить к действию. Ожидание разложит его, 
и когда придет время действовать, войско 
окажется небоеспособным». Именно это 
мы видим сейчас на практике - казачьи 
массы устали ожидать каких-то подвижек 
в деле Возрождения, их все больше охва-
тывает апатия и неверие в своих вождей и 
в саму идею Возрождения. Никто из нас 
не чужд казачьей романтике, однако при-
ходится признать, что романтизм, возве-
денный в степень политической концеп-
ции, заводит нас в тупик.

ОСНОВЫ	КАЗАЧЬЕЙ	ДОКТРИНЫ

	 ВСЕМ	уже	понятно,	что	первый	
период	Казачьего	движения	 -	

«атаманская	 вольница»	 -	 отшумел	 на-
всегда,	и	наступил	новый	период.	А	вот	
каков	этот	новый	период,	что	является	
его	 содержанием	 -	 тут	 общего	 мнения	
нет.	При	 этом	фундамент	 -	 краеуголь-
ный,	так	сказать,	камень	Казачьей	док-
трины	 известен	 всем.	 Цели	 Казачьего	
движения,	триединый	постулат	Возрож-
дения	 -	Казачий	присуд,	Казачья	 зем-
ля,	 Казачья	 культура.	 А	 вот	 пути	 до-
стижения	этих	целей	не	разработаны	до	
сих	пор.
 Лучше всего получается с куль-
турным планом Возрождения, великое 
спасибо тем энтузиастам, которые за нее 
бьются каждый день и который год, но и 
тут у нас далеко до  идеала. Но еще го-
раздо хуже с Казачьим присудом, т. е. с 
казачьим самоуправлением, которого нет, 
и от которого мы, как представляется, 
намного дальше, чем двадцать лет назад. 
Много причин к этому можно привести, 
но давайте назовем сразу главную - отсут-
ствие экономической базы под попытками 
организации самоуправления. Полагаю, 
что к настоящему моменту всем понятно, 
что правящие круги РФ казакам по до-
брой воле ничего не дадут.
 Т. е. встает во весь рост пробле-
ма Казачьей земли, под каковой я. есте-
ственно, понимаю не только землю в пря-
мом значении этого слова, но и казачьи 
активы в целом. Их нет, этих активов, и 
нет их прежде всего потому, что социаль-
но-экономический строй РФ базируется 
на индивидуальном владении активами. 
Меж тем казачество является таковым 
только при условии общинного, т. е. кол-
лективного владения основными актива-
ми, и прежде всего, средствами производ-
ства.
 Отсюда вывод - казачьи общины 
должны быть экономическими структура-
ми. В сущности, несмотря на абсолютное 
господство экономического индивидуализ-
ма, правовые основы для формирования 
и действия таких структур, как коопера-
тивы и акционерные общества, никуда не 
делись, и вполне могут быть применены 
в современных условиях. Вопрос здесь 
в другом - наполнение экономической 
структуры политическим содержанием.
 Изучение и разработку данной 
проблемы задолго до нас проделал 
Народно-трудовой союз. Его последо-
вательно сменявшие друг друга кон-
цепции корпоративизма, солидаризма 
и христианской демократии хоро-
шо известны и доступны для из-
учения, почему я и не стану здесь 
на них останавливаться. Я хотел 
бы только подчеркнуть, что реаль-
ным рычагом для вывода казаче-
ства из современного положения 
вижу именно теорию и практику 
солидаризма - создание опорной 
сети казачьих общин на базе совмест-
ного владения средствами производ-
ства и совместной трудовой деятель-
ности.
 На первооткрывание солида-
ристского этапа Казачьего движения я 
не претендую.

(Продолжение на странице №16)

Каждый придумывает 
казачество на свой вкус
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 (Примерные	 рекоменда-
ции	 организации	 церемонии	
прибивки	 и	 освящения	 зна-
мени	казачьего	общества).

 ЦЕРЕМОНИЯ	 прибив-
ки	 знамени	 казачьего	

общества	 производится	 в	 тор-
жественной	обстановке	на	Круге	
(Сборе)	казачьего	общества.	На	
церемонии	 кроме	 казаков	 при-
сутствует	окормляющий	священ-
ник,	также	могут	присутствовать	
почетные	гости.
 Древко знамени с надетым 
на него полотнищем в разверну-
том виде, размещается на столе, 
накрытом сукном. Надевание по-
лотнища на древко, крепление к 
древку навершия, скобы и под-
тока организуются Атаманом ка-
зачьего общества до проведения 
церемонии. Знамя  удерживается 
у навершия и подтока – ассистен-
тами Знаменщика. Знаменщик  
казачьего общества, и два его 
ассистента, избираются Кругом 
(Сбором) заранее на определен-
ный срок; казачьи чины Знамен-
щика и ассистентов значения не 
имеют. Гвозди заранее заколачи-
ваются в древко на две трети их 
длины примерно через каждые 
3 - 4 см. На столе рядом с на-
вершием размещается поднос с 
молотком и запасом гвоздей. Пе-
ред прибивкой знамени молоток 
и гвозди могут быть освящены в 
церкви; после церемонии молоток 
и поднос, на котором он лежал, 
могут быть помещены в музей ка-
зачьего общества или храниться 
на почетном месте в помещении 
правления, либо штаба казачьего 
общества.
 Для ведения церемонии при-
бивки знамени казачьего обще-
ства назначается распорядитель.
 Для проведения церемонии 
участники размещаются опре-
деленным порядком возле места 
прибивки.
 Атаман выходит к столу со 
знаменем и, сняв головной убор, 
произносит речь о высокой чести 
иметь свое знамя, о единении во-
круг него всех казаков казачье-
го общества как перед всеобщей 
святыней – символом доблести и 
традиций предков, их славного 
боевого прошлого.
 Старшее должностное лицо, 
присутствующее на церемонии, 
берет молоток, подходит к сто-
лу и забивает до конца в древко 
первый ближайший к навершию 
гвоздь. Далее распорядитель при-
глашает по старшинству в поряд

ке убывания стариков и лучших 
казаков (по количеству гвоздей, 
не более 24), каждый из кото-
рых, подойдя к столу, забивает 
до конца в древко ближайший 
к навершию незабитый гвоздь. 
Объявление следующего участни-
ка церемонии происходит сразу 
после того, как очередной гвоздь 
забит в древко. Молоток переда-
ется участниками церемонии из 
рук в руки. Последний участник 
церемонии прибивки передает 
молоток Атаману, который кла-
дет его на поднос. Распорядитель 
объявляет о завершении церемо-
нии прибивки знамени казачьего 
общества.
 После окончания церемонии 
прибивки знамени казачьего об-

щества казаки идут в свой Храм. 
Знаменщик со знаменем в сопро-
вождении ассистентов следуют к 
месту освящении знамени.
 В Храме окормляющий ка-
зачье общество священник слу-
жит благодарственный молебен 
и совершает чин освящения зна-
мени. Во время освящения Ата-
ман казачьего общества держит 
полотнище знамени левой рукой. 
По старой казачьей традиции для 
окропления святой водой священ-
ник может использовать кропило 
из живых цветов. По окончании 
службы священник провозглаша-
ет многолетие всем казакам Рос-
сии, казакам данного казачьего 
общества и вручает освященное 

знамя коленопреклоненному Ата-
ману казачьего общества, кото-
рый, поцеловав, передает его в 
свою очередь, также коленопре-
клоненному Знаменщику. Затем 
все казаки подходят к знамени и, 
встав на одно колено, целуют по-
лотнище. Этот момент считается 
присягой новому знамени каза-
чьего общества.

	 Чин	освящения	и	прибивки	
знамени	 войскогого	 казачьего	
общества	
Благословен Бог наш…Аминь. 
Трисвятоепо Отче наш…
По возгласе: Тропарь, глас 2: 
 Творче и Создателю всяче-
ских Боже, дела рук наших, к 
славе Своей начинаемая, Твоим 
благословением спешно исправи 
и нас от всякаго зла избави, яко 
Един Всесилен и Человеколюбец.
Господу помолимся. 
Господи помилуй.

Молитва:
 Господи Иисусе Христе, 
Боже наш, благослови благое на-
мерение рабов Твоих сих и дело 
их еже благополучно начати и 
без всякаго преткновения к сла-
ве Твоей совершити: делателем 
же благопоспеши и дела рук ис-
прави, и в совершение силою 
Пресвятаго Твоего Духа спешно 
произвести сотвори, яко Ты еси 
Творец и Создатель всяческих, и 
Тебе славу возсылаем, со Безна-
чальным Твоим Отцем, и с Пре-
святым, Благим и Животворящим 
Твоим Духом, ныне и присно, и 
во веки веков. Аминь.
 Далее следует прибивка 
знамени казачьего общества в со-
ответствии с изложенными в при-
ложении рекомендациями. 

По	окончании:
Премудрость.
Пресвятая Богородице, спаси 
нас.
Честнейшую Херувим / и слав-
нейшую без сравнения Серафим, 
/ без истления Бога Слова рожд-
шую,  / сущую Богородицу, Тя 
величаем.
Слава Тебе, Христе Боже, упова-
ние наше, слава Тебе.
Слава, и ныне:
Господи, помилуй, трижды.
Святейший Владыко, благослови.

Отпуст:
Христос, истинный Бог наш, мо-
литвами Пречистыя Своея Мате-
ре, святых славных и всехваль-
ных Апостол, святых и праведных 
богоотецИоакима и Анны, и всех 
святых, помилует и спасет нас, 
яко благ и человеколюбец.

 После отпуста диакон воз-
глашает многолетие

Хорунжий	Георгий	НИКИФОРОВ

Порядок церемонии 
прибивки и освящения     

казачьего знамени

Коленопреклоненный атаман у знамени
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	 ХРАНИТЕЛЯМИ	 обыча-
ев	 в	 казачьей	 станице	

всегда	 оставались	 старики.	 Не	
занимая	 никакой	 официальной	
должности	 в	 структуре	 казачье-
го	 самоуправления,	 они	 всегда	
играли	 громадную	 роль	 в	 обще-
ственном	мнении,	которое	и	было	
основой	 казачьей	 демократии.	
Без	одобрений	стариков	ни	одно	
распоряжение	атамана	не	выпол-
нялось.
 При словах «старики сумлевают-
ся» или «дяды не велять!», вопросы от-
падали сами собой.
 Принимая какое-либо решение, 
атаман обязательно советовался со ста-
риками и заручался их поддержкой. 
Таким образом, не обладая никакими 
юридическими или законодательными 
правами, старики были памятью и сове-
стью станицы и играли в ней значитель-
ную роль.
 Обычно «в старики» выходили по 
заслугам и по возрасту. Это были люди 
в большинстве своем старше 61 года. 
Именно к этому времени казак бывал 
уволен от службы и освобожден от всех 
войсковых повинностей, и по выборам 
на сходе не числится отставным каза-
ком, т. е. освобождается и от денежных 
повинностей. Как правило, это казаки 
из крепких патриархальных исправных 
зажиточных семей, с достатком, где в их 
труде не нуждались, или заслуженные 
воины.
 Они составляли род законодатель-
ного собрания и службу постоянного на-
блюдения за жизнью и нравственностью 
станицы, воспринимая собственное свое 
положение как продолжение казачьей 
службы Богу и Отечеству, под которым 
подразумевались в первую очередь ста-
ничники или родные хуторяне, т. е. все 
станичное общество.
 А служба стариков состояла в 
том, что с рассвета до заката, они при 
хорошей погоде сидели на майдане на 
специальной скамье у церковной огра-
ды, а в ненастье и зимой — в станичном 
правлении. Внутреннее распределение 
обязанностей среди постоянного состава 
стариков никак не оговаривалось и уста-
навливалось само собой.
 Поскольку служба стариков тре-
бовала полной самоотдачи, то немощ-
ные или неспособные от нее сами устра-
нялись. Таким образом, совет стариков 
действовал постоянно и непрерывно. Во 
время войны некоторые старики ухо-
дили из собственных домов и ночева-
ли либо в станичном правлении, давая 
отдохнуть караульным, либо в церкви, 
где, сменяя друг друга,  непрерывно мо-
лились. Занять место на скамье у цер-
ковной ограды мог не любой старик пре-
клонного возраста, а только «дельный и 
толковый». Когда старик совсем слабел, 
он приходил изредка, встречаемый всег-
да с уважением и как равный.
 В приграничных станицах во вре-
мя нападения на станицы врага старики 
оставались на майдане, координируя бо-
евые действия защитников, вселяя уве-
ренность в победе своим невозмутимым 
спокойствием. Поскольку майдан и цер-
ковь находились в центре станицы, то 
при  поражении старики погибали в чис-
ле последних защитников, как правило, 
в церковном алтаре, защищая святыню. 
Не отступали и не покидали в беде ста-
ницу или хутор никогда. Так, старики 
нескольких станиц ушли на дно Цим-
лянского водохранилища, не покинув 

скамьи на майдане.
 Во время репрессий Гражданской 
войны красные расстреливали стариков 
в первую очередь, таким образом, сразу 
лишая станицу памяти, совести и веры...
 Старики пользовались заслужен-
ным уважением и искренней любовью. 
Они особенно щепетильны были в одеж-
де, всегда опрятной и исправной. Приме-
той старика был посох, который являлся 
символом его положения. Старик обязан 
был быть приветлив, не многословен, 
значителен. Как правило, старики не ку-
рили вообще, и никто не мог закурить 
ни рядом с их скамьей, ни в церковной 
ограде.
 Передвигались старики по стани-
це мало, памятуя, что течение реки по-
нятнее тому, кто неподвижно стоит на 
берегу, а не бежит за водою. В гости 
друг к другу ходили редко. Совместно 
отмечали только особо значительные 
даты. Поэтому, если по улице шел че-
ловек, опираясь на посох, ему уступали 
дорогу даже вооруженные казаки, ибо 
он, скорее всего, следовал по делу или 
по просьбе атамана.
 Общение со стариками требовало 
определенного знания правил вежливо-
сти. Младший никогда не обращался к 
старшему без предварительного разре-

шения. Без разрешения стариков не мог 
сесть даже атаман. При них казаки стро-
евых возрастов, при погонах, стояли по 
стойке «смирно», молодежь нестроевых 
возрастов и без формы — сняв шапку.
На майдане старики привставали со ска-
мьи только тогда, когда мимо них в цер-
ковь проходил священник или полный 
Георгиевский кавалер. Атамана и наибо-
лее уважаемых людей приветствовали, 
приподнимая картузы.
Сесть на их скамейку мог только атаман, 
что означало его желание что-то спро-
сить у стариков или обратиться к ним с 
просьбой.
 Часто совершали они своеобраз-
ные инспекционные посещения бедных, 
неблагополучных семей. Могли прийти 
в дом к богатому казаку с тем, чтобы по-
просить помощь для вдовы или средства 
на поддержание какого-нибудь предпри-
ятия, снимая с атамана эту необходимую, 
но неприятную для него обязанность.

Особое отношение было у них к детям. 
Так, наиболее смышленого паренька не 
старше 10 лет они могли пригласить 
«посидеть с ними на лавочке» несколько 
часов или день. Это бывало своеобраз-
ной наукой и означало, что старики ви-
дят в этом казачонке будущего храни-
теля обычаев. Часто экзаменовали детей 
на знание молитв.
 Старики могли взять деньги от ка-
зака, желающего «дать на бедных». И 
сами решали, кому из малоимущих или 
какой вдове, деньги передать. В бедные 
семьи  без гостинца не ходили.
 Приход старика бывал всегда со-
бытием: либо радостным, либо стро-
гим предупреждением, после которого 
обычно следовал вызов к атаману и на-
казание, в случае, если провинившиеся 
«прихоти свои, глупства и химеры» не 
оставляли.
 «Отобедать» старики всегда отка-
зывались, изредка соглашались, в знак 
особого расположения,  выпить чаю, что 
для старика было поводом по мельчай-
шим приметам удостовериться, сыты ли 
дети, не обижают ли сироту, взятую в 
дом, и т. д.
 Старики могли усовестить и усты-
дить. Они же могли ходатайствовать 
перед атаманом о выдаче в ту или иную 
семью ссуды или иной помощи, О заме-
чании, полученном от старика, ребенок 
был обязан тут же сообщить родителям, 
а взрослый — атаману или священнику 
на исповеди.
 Субординация выдерживалась 
строго. В мирное время возраст играл 
большую роль, чем воинское звание на 
войне и в службе.
Спеть песню или выпить вина старик 
мог только в окружении своих погодков 
и никогда с младшими, если это специ-
ально не оговаривалось, как поощрение 
молодым. Обусловливалось это еще и 
тем, что старики строго соблюдали все 
посты, а многие придерживались мона-
шеских правил и не ели убоины вообще.
 В собственном доме они бывали 
несколько удалены от семьи. По возра-
сту, они могли быть прадедами, но хотя 
правнуки их обожали, сами старались 
своею стариковской любовью детей не 
баловать. Жили особняком в отдельных 
комнатах или углах, питались отдельно, 
в семейные дела старались не входить, 
обременяя женщин только тем, что по-
сле бани сдавали им свое белье, получая 
чистое.
 Когда старик умирал, в траур по-
гружалась вся станица. При несении 
гроба под левый угол становился ата-
ман, под правый — следующий за ним 
чин, чаще всего  станичный писарь, или 
офицер, георгиевский кавалер и тому 
подобные. Чаше всего, старики имели 
георгиевские кресты или иные боевые 
награды, тогда гроб несли только геор-
гиевские кавалеры, часто для этого при-
езжавшие из других станиц и хуторов.
 Старик в доме жил на положе-
нии уважаемого, почитаемого постояль-
ца, главою же семьи был  Сам  - тот, 
кто считался старшим – так сказать, 
«действующим» главою рода.  На нем, 
собственно, держалось все хозяйство и 
материальное благосостояние семьи. На 
положение старика он переходил либо 
по возрасту, либо овдовев.

Борис	АЛМАЗОВ	(kazakirossii.ru)

Старики

«Старик казак» рисунок А. Коробкина
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Балыков О.Ф.

Экологическое путешествие 
««По следам научных 

экспедиций по реке Урал»»
 2013 ГОД	 -	 Год	 эко-логии	 в	 России,	
объявленный	 Президентом	 Влади-
миром	Путиным.	Проблемы	вода	и	
экология	 чрезвычайно	 важны	 для	
Оренбургской	области	,	для	Орен-
бурга.	 Главная	 проблема	 -	 Уралу	
грозит	судьба	Арала.	Что	с	самим		
Аральским	морем?	
 Со стороны Аральского моря 
на Оренбург надвигается глобально 
процесс опустынивания. Важно пом-
нить, что наша область маловодная 
(при 350-450 мм атмосферных осад-
ков в год возможно их испарение до 
800 мм). 
 Если суммарный забор свежей 
воды из водоисточников в целом по 
Российской Федерации (в средний 
по водности год) около трех процен-
тов водных ресурсов, по реке Урал 
величина водозабора достигает 50 
процентов и более, что превышает 
экологически допустимый предел. 
Негативным моментом является то, 
что в период зимней и летней меже-
ней отбор воды на некоторых участ-
ках составляет до 90 процентов.
 Процесс опустынивания, если 
его не остановить, ускорит умирание 
реки Урал (Оренбургский писатель 
Бурлак Борис Сергеевич при своей 
жизни написал книгу «Реки не уми-
рают», имел ввиду  Урал. Мне при-
шлось познакомиться с писателем 
в 1982 году в экспедиции, прокла-
дывающей Пушкинский маршрут от 
Оренбурга до Уральска. Не думал 
писатель Бурлак, что река Урал мо-
жет умереть. Другой писатель Прав-
духин В.П. до войны написал книгу 
«Яик уходит в море». Если бы он 
дожил до ее переиздания, возможно 
бы исправил это название на «Яик 
ушел в море». Теперь еще более 
грозная проблема «Скоро дойдет ли 
Урал до Каспийского моря?»). 
 Есть еще большого масштаба 
беда нам от усыхания Аральского 
моря. О ней мало пишут и говорят. 
Но однажды она попала на страни-
цы газеты «Труд» в 2004 году. При-
вожу текст этой статьи полностью:
«Л. Дессинов. Нам угрожает «шлейф 
дракона». Опасные полевые потоки 
из Приаралья приносят в регионы 

России вредные аэрозоли, ядохими-
каты, невидимые солевые частицы. 
- газета «Труд», 19 марта 2004 года.
- Вот снимок, который можно счи-
тать сенсационным, - говорит один 
из ведущих сотрудников Института 
географии, заведующий лаборато-
рией дистанционного зондирования 
Земли из космоса Лев ДЕСИНОВ. 
- на этих фотографиях, сделанных с 
борта Международной космической 
станции. видна часть Аральского 
моря и прилегающих к нему терри-
торий. Самое интересное - огром-
ное пылевое облако. Оно настолько 
большое, что закрывает почти все 
Аральское море и даже не умещает-
ся на одной фотографии. Научная 
сенсация состоит в том, что облако 
движется на север. До последнего 
времени считалось, что воздушные 
потоки в тех широтах идут с за-

пада на восток, и пылевые массы 
с Арала не достигают нашей тер-
ритории. Теперь же космическая 
съемка убедительно доказала: все 
чаще и чаще этот «шлейф драко-
на» устремляется в Россию.
	 —	 	 Почету	 	 вы	 	 называете		
пылевое		облако,		пускай		и		очень	
большое,	«шлейфом	дракона»?
— Потому что подобные ветропы-

левые потоки из района Арала не-
сут с собой очень опасные вещества. 
В течение многих десятилетий в 
Аральское море по рекам Амударья 
и Сырдарья сплавлялось огромное 
количество ядохимикатов, мине-
ральных и органических удобрений, 
широко использовавшихся на сель-
скохозяйственных полях Средней 
Азии. Многие гербициды впослед-
ствии были запрещены, но в дон-
ных отложениях они сохранились.   
Беда  в  том,  что  Аральское   море  
стремительно  мелеет, сокращает-
ся его зеркало, и дно становится 
сушей. За последние четыре де-
сятилетия уровень воды упал при 
мерно на 20 метров. Море в не-
которых местах, прежде всего на 
юге и востоке, отступило от преж-
них берегов на 100 километров. 
Обнажившееся дно, превративше-
еся в сушу, уже занимает плошать 
более 40 тысяч квадратных кило-
метров. Для сравнения: это вдвое 
больше, например. Ивановской 
области.
 В засохших илах, которые 
уходят на глубину 10 метров и бо-
лее, скопились сульфаты, пова-
ренная соль, магний, медь, хром 
и их соединения, многие ядовитые 
вещества. Их концентрация превы-
шает порой предельно допустимые 
нормы в десятки раз. Сильный ве-
тер, словно острый нож бульдозе-
ра, срезает верхний слой илистой 
корки толщиной в несколько мил-
лиметров и поднимает частицы в 
заоблачные выси. Эти ядовито-со-
левые потоки уносятся за сотни и 
даже тысячи километров. Араль-
скую пыль находили на ледниках 
Тянь-Шаня и даже в Антарктиде. 
Появились сообщения, что пыль об-
наружили в лесах Норвегии и на 
ледниках Гренландии. Не знаю, ка-
кие там были концентрации вред-
ных веществ, но пылевой поток, 
достигающий границ России, судя 
по нашим снимкам, имеет большую 
массу. Шлейфы мчатся над Орен-
бургской областью, всем Южным 
Уралом, иногда поворачивают на се-
веро-запад. Не исключаю, что пото-
ки могут доходить и до Москвы.

Одна из трасс переброса части северных рек
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	 —Есть	ли	данные	о	концентра-
ции	частиц,	выпадающих	по	трассе	
полета	 облака	 на	 территории	 Рос-
сии?
 - В том-то и дело, что такие иссле-
дования у нас не ведутся. Между тем не 
только ядохимикаты, но даже обычная 
соль представляет большую опасность 
для рек, озер, пастбищ, лесов, словом, 
для всей окружающей среды. Экологи 
мира бьют тревогу в связи с тем, что в 
атмосферу поднимаются огромные массы 
солей и пыли —- по расчетам, от 150 до 
250 миллионов тонн ежегодно. Это уже 
можно считать экологическим бедствием. 
Опасность подстерегает не только 
природу, но и людей. Вдыхание 
невидимых, дисперсных частиц — 
удобрений ли, соли, ядохимикатов 
— может иметь весьма неблагопри-
ятные последствия для здоровья. 
Вот почему этими исследования-
ми надо заняться без проволочек. 
Но у региональных властей, как 
всегда, нет денег, а федеральные 
ведомства до последнего времени 
были заняты, похоже, другими за-
ботами. Боюсь только, как бы гро-
шовая экономия не обернулась в 
будущем тяжелыми потерями.
	 —	 Не	 преувеличиваете?	
Может,	не	так	уж	и	страшны	эти	
солевые	«посылки»?
 Я не медик, свое заключение 
должны дать специалисты, поче-
му и призываю изучать ситуацию. 
Но настораживает даже беглое 
знакомство с медицинской стати-
стикой. Вот данные из сборника 
Госкомстата «Здравоохранение в 
России, 2001 г.» (более свежих 
материалов не публиковалось). 
 В Оренбургской области, 
например, у подростков в возрасте 15 — 
17 лет болезни системы кровообращения, 
органов пищеварения, нервной системы 
встречаются в полтора раза чаще, чем в 
среднем по стране (в расчете на тысячу 
юношей и девушек). Больше у оренбург-
ской молодежи также заболеваний кост-
но-мышечной системы и соединительной 
ткани, органов дыхания, онкологиче-
ских... Допускаю, что здесь, может быть, 
играют роль и какие-то другие факторы, 
а ядовито-соляная пыль только усили-
вает их действие, тем не менее, картина 
тревожная. Сошлюсь в заключение на 
недавнее сообщение Американского хи-
мического общества. Токсикологи Вир-
джинского политехнического института 
обнаружили, что вещество пермитрин. 
повсеместно применяемое для защиты 
людей, животных и растений от насе-
комых, оказывается, резко увеличивает 
опасность развития у человека болезни 
Паркинсона. Подобных примеров нема-
ло. Вывод, думаю, ясен: пора заканчи-
вать дискуссии и отправлять экспедиции 
в те районы, над которыми пролетают 
пылевые облака с Арала.

* * *
 Прокомментировать беседу с 
Львом Десиновым я попросил двух уче-
ных — из Питера и Ростова-на-Дону.
 —Предложение исследовать воз-
действие пыле-солевых облаков на при-
роду и людей заслуживает серьезного 
внимания, — сказал заведующий лабора-
торией химических канцерогенных аген-
тов НИИ онкологии имени Н.Н.Петрова 
(Санкт-Петербург), доктор медицинских 
наук, профессор Геннадий ПЛИСС. — 
Надо ведь знать, какие вещества оказы-
ваются в воздухе и затем распыляются 
на больших территориях, ибо некоторые 

ядохимикаты могут быть действительно 
опасны для здоровья.
 —Не один год я вместе со свои-
ми коллегами изучал, как образуются 
и переносятся пылевые потоки, а также 
состав частиц, поднимавшихся со дна 
Аральского моря, и должен сказать, что 
угроза окружающей среде существует, — 
подтвердил заведующий кафедрой физи-
ческой географии, экологии и охраны 
природы Ростовского государственного 
университета, доктор географических 
наук Юрий ФЕДОРОВ. — Представь-
те, что почти каждый день огромные 
массы ядовито-соленой пыли выпадают 
на поля, реки, озера. Пылеватые части-
цы содержат немало токсичных, то есть 
очень вредных для живых организмов 
компонентов. Там и гербициды, и соли 
стронция, и сульфаты, и хлориды, сло-
вом, чего только нет... С помощью спе-
циальных методов мы определяли долю 
частиц, поступающих из Приаралья. Но 
все эти исследования проводились более 
15 лет назад. Полученные результаты 
были опубликованы не только в нашей 
стране, но и за рубежом — в коллектив-

ной монографии, изданной в 1998 году 
под эгидой ООН в Лондоне и Нью-Йорке 
и вызвавшей большой интерес у специ-
алистов. А в России широкомасштабные 
работы прекратились.
 Космические снимки, показываю-
щие, что пылевые облака стали все чаще 
направляться к нашей территории, остро 
ставят вопрос о необходимости разработ-
ки и реализации полноценной программы 
исследований. Медлить здесь недопусти-
мо. Ведь речь идет о здоровье граждан 
и об экологической безопасности пригра-
ничных регионов России.»
			В	письме	В.В.	Путину	25.01.02	Ю.М,	

Лужков	пишет:	
«По прогнозам ученых, в ХХI веке 
проблема пресной воды станет 
главным источником глобальных 
конфликтов, перерастая в главный 
лимитирующий фактор развития 
человечества. Современные техно-
логии водопользования и масштабы 
их применения серьезно увеличива-
ют загрязнения воды и  сокраща-
ют водные ресурсы, пригодные для 
питьевого, бытового, сельскохозяй-
ственного и технического исполь-
зования. Это углубляется интен-
сивным ростом населения, причем 
в основных регионах, характеризу-
ющихся именно нехваткой пресной 
воды. Поскольку масштабных си-
стемных мер по приостановке этой 
тенденции
не  предпринимается, проблема ис-
тощения мировых запасов пригод-
ной к употреблению воды в течении 
ближайших лет может стать (и для 
дальновидных деятелей фактиче-
ски уже стала) проблемой челове-
чества.»
		 Предложение	 Ю.М.	 Луж-
кова: «Учитывая изложенное и 

отвергая порочные принципы прежнего 
подхода к реализации гигантского про-
екта «переброски» части вод сибирских 
рек в Среднюю  Азию, предлагается на 
основе ревизии имеющихся наработок 
рассмотреть вопрос взаимовыгодного ис-
пользования паводковых и избыточных 
вод сибирских рек в целях вовлечения 
в оборот неиспользуемых высокопроду-
кивных пригодных для  орошения сель-
хозземель России и Средней Азии».
В слове «России» имеется в виду и Орен-
бургская область. Как нам относится к 
такому предложению?
       Нынешняя обстановка с катастрофи-
ческим обмелением реки Урал у Орен-
бурга требует фундаментальной его по-
чинки, остановить его умирание. Мое 
мнение - предложение поддержать. Да-
вайте вместе поразмышляем, пройдем по 
следам некоторых научных экспедиций 
по реке Урал из Оренбурга.
(Продолжение	читайте	в	следу-
ющем	номере)

 Казачий	полковник	
Олег	БАЛЫКОВ

Ю. М. Лужков у карты переброса части стока сибирских рек
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	КАЗАК	ХОДИЛ	НА	ВОЙНУ

На вольном. на синем, на тихом Дону 
Походная песня звучала.

Казак уходил на большую войну, 
Невеста его провожала.

- Мне счастья, родная , в пути пожелай, 
Вернусь ли домой - неизвестно,-

Казак говорил, говорил ей: - Прощай! 
- Прощай! - отвечала невеста.

Над степью зажегся печальный рассвет, 
Донская волна засверкала.

- Дарю я тебе на прощанье кисет, 
Сама я его вышивала.

Будь смелым, будь храбрым в жестоком бою, 
За русскую землю сражайся.

И помни про Дон, про невесту свою, 
С победою к ним возвращайся.

Виктор ГУСЕВ

ЗНАМЯ

Мне снилось казачье знамя,
Мне снилось — я стал молодым. 
Пылали пожары за нами,
Клубился пепел и дым.

Сгорала последняя крыша,
И ветер веял вольней,
Такой же—с времен Тохтамыша,
А, может быть, даже древней.

И знамя средь черного дыма
Сияло своею парчой, 
Единственной, неопалимой,
Нетленной в огне купиной.

Звенела новая слава,
Еще неслыханный звон...
И снилась мне переправа
С конями, вплавь, через Дон.

И воды прощальные Дона
Несли по течению нас,
Над нами на стяге иконы,
Иконы — иконостас;

И горький ветер усобиц,
От гари став горячей,
Лики всех Богородиц
Качал на казачьей парче.

1949
Николай	ТУРОВЕРОВ	

ВЫБОРЫ	АТАМАНА

Честь казака не покинет,
пока его голова не сгинет

С утра спешит на круг станица,
Чтоб атамана выбирать.
– Ить старый атаман уходить.
– Закончен срок – пора менять.

На круг хоругвии выносят,
Из церкви батюшка идет.
Порядка есаульцы просят,
Гудит собравшийся народ.

Вот атаман всем поклонился
И слово казакам сказал:
– Меня простите, атаманцы,
Кыль что не так порой решал.

– За все тебя благодарим мы.
– Ты был достойный атаман.
– Настало время – ты уходишь,
Таков черед законом дан.

Снимает атаман папаху,
Свернув, на стол ее несет.
Чекменем сверху накрывает
И рядом булаву кладет.

Идет к простым он атаманцам.
Они ж его вперед ведут...
И с уважением скамейку
Ему походную несут.

Вот есаул на круг выходит,
Читает казакам доклад,
Что сделано при старой власти,
Услышать каждый будет рад.

Закончил речь свою поклоном
Седой и строгий есаул.
На казаков взглянув сурово,
Насеку в землю он воткнул.

– Кому насеку сдать велите?
Ответ держите, дончаки!
Давайте спорьте, не молчите!
Кого назначить, казаки?

От криков круг честной взорвался:
– Матвея! Якова! Петра!
– Ерему... Любо! Назначайте!
Ему командовать пора.

Руками есаул разводит:
– Кого же будем выбирать?
Достойны все кандидатуры,
Пора, друзья, голосовать.

Вот наконец Петра избрали.
– Служи станице, атаман.
– Ты нынче избран всем народом,
Насеку власти принимай.

Терновый посох, верх свинцовый,
Неси достойно, не роняй!
И честь казачью по закону
Перед народом сохраняй.

Шапки легли на атамана,
Он взял насеку, булаву.
Все добровольно, без обмана
Народ избрал себе слугу.

Станице атаман послужит,
Укажет, как народу жить.
А в трудный час пускай не тужит:

Ему готовы все служить...
Ираида	МОРДОВИНА

...

Покидал я родную станицу, 
На войну уходя наконец. 
На шипы подковал кобылицу 
У моста наш станичный кузнец. 

По иному звенели подковы, 
И казачки глядели мне вслед, 
И станица казалася новой 
Атаманцу семнадцати лет. 

Казаки, расставаясь, не плачут, 
Не встречают разлуку в слезах. 
Что же слезы внезапные значат 
На веселых отцовских глазах? 

Почему материнские руки 
Так дрожат, холодея, как лед? 
Иль меня уже смерть на поруки 
Забрала и назад не вернет? 

Ах, отцовские горькие думы! 
В полумертвом спокойствии мать! 
Я в свои переметные сумы 
Положил карандаш и тетрадь.
 
Это ты - еще детская муза - 
Уезжала со мною в поход. 
И, не чувствуя лишнего груза, 
Кобылица рванулась в намет.
 

Николай	ТУРОВЕРОВ	
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	 СТЕПНОЙ ОРЕЛ относится к роду 
орлов крупная птица, бурого цвета с 

мощным клювом и ярко выделенной желтой ли-
нией вокруг рта. Смена оперения происходит 
постепенно, старое перо сильно выцветает, так 
что птицы выглядят пегими. Широкие крылья 
с «пальчатыми» концами позволяют хорошо па-
рить в небесах. Хвост длинный и закругленный. 
Гнездится на опорах ЛЭП, на геодезических 
вышках, иногда среди кустов в степи. Строи-
тельным материалом для гнезда служат кости, 
палки, сучья деревьев, выстилают шерстью. В 
кладке до четырех яиц, грязно белого цвета. Ос-
новной корм орлов - суслики, а также добывают 
различных птиц. Степной орел занесен в Крас-
ную книгу.  

Птицы Оренбургского края

Степной орёл. (Aquila nipalensis)

Усатая синица

 В	Светлинском	районе,	на	востоке	Орен-бургской	 области,	 находится	 Клю-
чевая	 орнитологическая	 	 территория	 России	
(КОТР)	 международного	 значения,	Шалкаро	
-	Жетыкольский	озерный	район.	
 Живописная сеть уникальных  степных 
озер, является перекрестком, на пути пролета 
птиц, следующих к местам гнездований из мест 
зимовок, и обратно. С незапамятных времен  
весной и осенью, мигрируют сотни тысяч пер-
натых  различных пород. Около двухсот двад-
цати различных видов птиц, в течении года, за-
регистрировано в Светлинском районе. С целью 
сохранения мест гнездования и отдыха птиц, в 
пределах КОТР в 2007 году создан Биологиче-
ский заказник областного значения « Светлин-
ский». 
 Общая площадь заказника- 8400 га. Под 
охрану взяты озера, Жетыколь, Давленколь, 
М. Обалыколь, Обалыколь, и Караколь. В озе-
рах живут лини, караси, раки. На территории 
государственного учреждения «Биологический 
заказник областного значения « Светлинский» 
обитают ондатры. Водятся лисы, барсуки, за-
йцы, корсаки, хорьки, ласки, тушканчики. От-
мечены не большие колонии сурков и сусли-
ков. Заходят кабаны, сибирские косули, волки, 
зарегистрирован шакал, и енотовидная собака. 
Степные озера являются единственным местом в 
Оренбуржье, где гнездится кудрявый пеликан, 
лебедь- кликун, савка, морской зуек, чеграва, 
морской голубок. В район, бывают залеты кол-
пицы, каравайки,  фламинго.
 В период размножения и пролета птиц, по-
сещение прибрежной полосы и акватории чело-
веком, за исключением службы охраны и на-
учного персонала, проводящего исследования 
по разрешению учредителя и по согласованию с 
научным куратором плана исследований.

(ведущий	рубрики	член	Союза	охраны	птиц	России	есаул	Александр	НАЗИН)

Кудрявый пеликан Большой пестрый дятел
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	Таких	экономических	общин	воз-
никло	 уже	 немало,	 и	 они	 про-

должают	 возникать.	 Но	 мы	 никак	
не	можем	сказать,	что	это	движение	
уже	 охватило	 всю	 казачью	 массу,	
и	 что	 оно	 имеет	 какие-то	 предста-
вительные	 органы,	 способные	 за-
щитить	 их	 от	 всепожирающих	 хищ-
ников	-	примером	этого	может	быть	
история	 некоммерческого	 партнер-
ства	 «Уральское	 казачество»,	Маг-
нитогорского	 городского	 казачье-
го	 общества	 «Станица	 Магнитная»	
(кстати,	реестрового)	и	многие	дру-
гие.
 Мне могут возразить, что-де кон-
цепции корпоративизма и солидариз-
ма разработаны в условиях эмиграции 
и вряд ли пригодны для российских 
условий. На это я скажу только: а мы 
что, живем не в условиях эмиграции? 
Считается, что в РФ 7 млн. казаков, 
или людей, считающих себя таковы-
ми. 5 млн. из них живут за пределами 
казачьих земель. Остальные два мил-
лиона ... не знаю, как где, а для моего 
родного Дона (точнее, для Ростовской 
области) считают казаков от 9 до 13 
% всего населения. Мы - меньшинство 
повсюду; уже поэтому узаконенные 
демократические процедуры неприме-
нимы для создания Казачьего прису-
да.
 Поэтому сейчас для нас неизбе-
жен солидаристский, условно говоря, 
этап Движения. И, соответственно, 
мощная и повседневная пропаганда, 
направленная на создание экономиче-
ских общин, формирование условий 
их существования и развития и т. п.
 Основное условие успешности 
солидаристского этапа развития - ка-
зачье единство. А вот с этим у нас 
слабо. Я уж не говорю о навязшем в 
зубах атаманском соперничестве - на 

то они и пассионарии, чтобы мучиться 
чрезмерным честолюбием. Но и сами 
казачьи массы начали делиться между 
собой. Например, стала все чаще озву-
чиваться мыслишка, что казаки - это 
только те, кто живут в казачьих зем-
лях, а «в России» казаков нет, а есть 
только ряженые. Кто-то же подбрасы-
вает им такие мыслишки, поскольку 
ранее всем было известно1 что ровно 
половина всех казаков оказалась за 
пределами своих войск, вынужден-
но скрываясь от репрессий советской 
власти - следовательно, потомки бор-
цов с советской властью оказались 
«ряжеными»? Отмечу, что и им под-
сунута столь же «умная» мыслишка 
- что те казаки, кто сейчас живет на 
территориях казачьих войск - потомки 
пособников советской власти, тех, кто 
за воблу и щепоть пшена убивал и из-
гонял казаков. В общем, кто-то стара-
ется вновь закрутить замкнутый круг 
братоубийственной вражды.
 Однако общим местом социо-
логии и политологии является то по-
ложение, что массы сплачивает един-
ственно некая единая генеральная 
идея. Дать казачьей массе такую идею 
- основная задача солидаристского 
этапа развития.
 Разумеется, солидаризм - не са-
моцель. Он должен будет смениться 
сионистским этапом. Но не думайте, 
что я требую от казачества отпустить 
пейсы и обрезаться. Речь идет о пере-
ходе на следующую организационную 
ступень - создание структуры, подоб-
ной Всемирной сионистской организа-
ции, какой она была создана во второй 
половине XIX в. Не надо забывать, 
что своей цели - создания еврейского 
государства - эта организация доби-
лась. И не стоит ссылаться на какие-
либо возникавшие по ходу дела осо-

бые  обстоятельства. Обстоятельства 
возникают всегда, главное - чтобы 
была структура, способная этими об-
стоятельствами воспользоваться. Так 
и мы должны будем на «сионистском» 
этапе выдвинуть лозунг создания Ка-
закии.
 Я по-прежнему придержива-
юсь того взгляда, что изолированная 
от России Казакия не выживет. Мы 
можем это видеть на примере того же 
постепенно хиреющего Израиля. Сле-
довательно, для казачьего движения 
в его втором периоде неизбежен этап, 
который в свое время предрек член 
Донского круга Павел Агеев в своем 
знаменитом высказывании: «Чтобы 
оздоровить Россию, надо ее оказа-
чить». Я бы только трансформировал 
его таким образом: «Чтобы выжила 
Казакия, надо оказачить Россию». 
Вот этот постулат и должен будет 
стать основным содержанием третьего 
этапа второго периода Казачьего дви-
жения.
 Эта схемка Казачьей доктрины, 
набросанная мною перед вами, не пре-
тендует на то, чтобы быть абсолютной 
или даже относительной истиной. Не-
мало уже таких схем было нарисова-
но казачьими идеологами или даже 
людьми, на это звание не претенду-
ющими, но болеющими за судьбы ка-
зачества. Для того, чтобы эта схема 
обрела хоть какую-нибудь ценность, 
ей необходима обратная связь с каза-
чьей массой. Та самая связь, которой 
у нас, откровенно признаемся, нет. И 
начинать практическую работу по вы-
работке и продвижению Казачьей док-
трины надо с установления этой самой 
обратной связи.

http://kazak-center.ru
Евгений	МОРОЗОВ

Мастерская	по	резке	стекла	и	зеркал	
«Стеклоцех	56»	предоставляет 
следующие	услуги:

- резка цветного и узорчатого стекла;

- обработка кромок;

- сверление отверстий;

- изготовление аквариумов;

- изготовление зеркал от простых, до 

эксклюзивных и комбинированных в 

рамках из МДФ

Мастерская расположена по адресу: 

ул. Невельская, 24. 

Справки по телефону:

89033952947 (25-29-47)


